



# LA RIOJA

## DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CASA ANTIGUA DE CORREOS, ENTRESUELO

### PRECIOS DE SUSCRICION

Logroño, un mes. 1 pta.  
Fuera, trimestre. 4 »  
Número suelto 5 céntos.  
No se publica los dias siguientes á festivos.  
Comunicados 0'50 de peseta línea.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados.

Año I.

Logroño 8 de Setiembre de 1889

Núm. 195

### DOCTOR SAENZ DE LUQUE

Consulta diaria de 11 á 1.

Colegio (plaza de la Verdura,) 36 y 38 principal.

### Siguen las cábalas

A falta de sucesos de mayor importancia, se entretienen los políticos en arreglar la marcha de los sucesos para cuando la política entre en toda su actividad luego de terminado el verano.

El Sr. Sagasta se encuentra cerca de la corte y dada su idiosincrasia especial, tiene que preocuparse de la suerte del gobierno y de sus amigos en las variadas escaramuzas que á no dudar ocurrirán en las Cortes en el estado actual de las cosas.

Un diario madrileño transcribe un programa que califica de palaciego, producto quizá del Sr. Sagasta para espiar la opinión, por mas que se suponga fantástico por algunos ministeriales.

Será una invención; pero es lo cierto que el aludido programa realizaría el sueño del jefe del gobierno, pues transigidos los coincidentes y departiendo con aquel las dulzuras del poder, habrían desaparecido los obstáculos por los cuales se halla hoy dividido y quebrantado el ministerio.

Sustituido el señor Canalejas por Montero Rios, tendría Martos satisfecho su amor propio, dado el alejamiento de ambos por cuestiones privadas, y la entrada del ilustre canonista acallarían á muchos elementos. Como por otra parte es necesario en Roma un hombre de talla, iría á la ciudad eterna el señor Canalejas al paso que su apadrinador y protector pudiera estar contento en la embajada de la vecina república; con esto ambos estaban alejados de las candentes luchas diarias tan propensas á enemistades.

Indudablemente serviría de reconciliación la sustitución de Chinchilla por el señor Cassola, pues que la salida de este proporcionó no pocos disgustos en el seno de la mayoría, que desaparecerían cual el azúcar en un mar de agua.

Si por último entrase Gamazo en Fomento, quedaba por completo realizado el desideratum del señor Sagasta, pues los tres aludidos personajes son la trinidad que asusta hoy á los fusionistas.

Queda por arreglar la fracción Ro-

mero, amiga íntima de Martos-Cassola-Gamazo, fácilmente arreglable con un ministerio mas, el de Gobernación por ejemplo, que desempeñaría el Sr. Bochs, lugarteniente del político antequerano.

Con esto y algún otro pequeño detalle, quedaría realizado el cuadro descrito á las mil maravillas por la gente palaciega, al decir del corresponsal madrileño; y aunque no sea obra del Sr. Sagasta ¿no es verdad que no le trazaría el mas á su placer?

Sea ó nó una nueva cábala, es lo cierto que esta pudiera ser muy bien un ensayo avisador y que si cuajase, habría realizado lo tenido antes por imposible.

La segunda parte acerca del convenio establecido por el Sr. Cánovas durante su estancia en San Sebastian con elevada persona, es menos creíble por estar mas alejada de la realidad, sin que queramos decir no sea verdadera, entretanto no la desmienta ó confirme quien deba y pueda.

### Los colosos

Año tras año, España entera ha venido sufriendo el mas negro despotismo que jamás pudo soñarse, ejercido por la omnimoda compañía de los ferro-carriles del Norte.

Año tras año, el comercio español, en primera línea, y todo el que ha tenido algo que ver con la susodicha compañía, ha sentido el desprecio con que se le ha tratado; el ningún caso que se ha hecho á reclamaciones presentadas por daños y perjuicios habidos, excepción muy excepcional, de alguna vez que los tribunales de justicia han vuelto por los fueros hollados de la razón del reclamante.

Porque, á la verdad, ante el omnipotente poder de los autócratas extranjeros, siempre sostenidos por los hombres importantes de España, que —buen cuidado tenían ellos— formaron y forman sus Consejos, altamente retribuidos ¿quien se permitía el desahogo de entablar un litigio ó causa contra aquella, fuera, como decimos, de algunas pequeñeces?

Ridícula pretensión hubiera sido! Y las cosas seguirían así, *secula sin fin* á no haber ocurrido el incendio de los almacenes de la estación del Norte, gota de agua—diríamos mejor de bilis—que ha hecho rebozar el vaso, y que creando un serio conflicto, un conflicto de verdad al

gobierno, viene á poner término á todos los desmanes, atropellos, conculcación de leyes, etc. etc. que durante muchos años ha venido sufriendo todo el que, por una ú otra razón se vió precisado á chocar con la potente compañía.

Cuando nos parece insistir sobre que aquellos existieron y existen en grado máximo, sobre despues todo de las francas declaraciones del señor ministro de Fomento, que sin violencia de ningún género, ha dicho á la comisión mercantil, que la compañía del Norte no acata las órdenes de aquel ministerio, ni siquiera acusa recibo de ellas.

Y si despues de estas claras y terminantes esplicaciones, y si despues de la enérgica resolución tomada por los comerciantes perjudicados, sostenidos hoy por todos sus compañeros de Madrid y mañana por todos los de España, no tiene ahora su término, tal modo de ser y obrar imposible será que pueda tenerlo.

Pero confiemos en que si lo tendrá, esperemos que sonada la hora en el reloj de las justicias, el gobierno hará cumplir á la poderosa, pero no irresponsable empresa, como al último y mas desvalido de los españoles, con las leyes y con los reglamentos, que para esto se hicieron y por demás de tiempo han holgado.

Y si no lo hace, peor, mucho peor para él, pues que de tal modo se ha planteado la cuestión, que no caben componendas, argucias ni subterfugios; si el gobierno retrocede y se doblega ante la omnipotencia ferro-carriera, la nación española lo la vemos dispuesta á tanto servilismo.

Nos equivocaremos? Creemos y confiamos en que no y de aquí que digamos «á ca la puerco le llega su San Martín»

### NOTAS SUELTAS.

Consuelos de un romerista al ver los nidos de la situación ocupados.

«Los pájaros están ya en pluma y pronto saldrán á buscarse la vida por los bosques».

Hay aves tan tímidas ó tardas en volar, que no obstante hallarse en pelo bueno, solo abandonan sus nidos por fuerza mayor.

En Soria se hallan vacantes los siguientes cargos: Gobierno civil, Gobierno militar, Fiscal de la Audien-

cia, Presidente de la Diputación, Alcalde de la capital, Abad y Magistral de la colegiata y Coronel del regimiento de la reserva.

¡Compadezcamos á los sorianos!

Pero nó; compadezcamos mas bien al gobierno, delante de esta serie de conflictos.

Había *El Correo*.

«Las visitas entre los ministros han carecido de importancia. La de los ministros de Hacienda y Fomento, ha sido, según creemos para ponerse de acuerdo respecto á la venta de unos montes.»

Lo mas raro es que el gobierno hable de asunto tan baladí como la riqueza pública, sin poner antes en claro si los oficiales que despidieron á Cassola vestían de militar ó paisano.

Lean los sacerdotes y que no les pique el demonio de la soberbia.

«Nobleza obliga, y la del cura es tan encumbrada, que escede á la del ángel. Ministros de Dios son ambos; pero con la enorme diferencia de que el ángel no lo es sino para acudir cuando Dios le llama y á donde Dios le envía, mientras que con el cura tiene Dios hecho irrevocable pacto de acudir cuando quiera que él le llame.»

¡Este *Siglo Futuro!* Cuidado con no dejar quieta ni á la corte celestial!

De doce á cinco de la tarde van á trabajar ó hacer que trabajan los empleados de los ministerios de Gracia y Justicia, Guerra y Ultramar.

¡Cinco horas!—que bien serán tres y tres y media, ¡pobrecitos!

Los recomendamos al cariño y benevolencia de los contribuyentes.

### AYUNTAMIENTO DE LOGROÑO

Abierta á la hora de costumbre la sesión ordinaria de nuestro ayuntamiento, con el número preciso de concejales, pero tambien con el menor número posible, efecto de ocupaciones, viajes y ausencias, fué leída y aprobada el acta de la anterior, entrándose en la orden del día y exámen de los asuntos siguientes:

Se dió lectura por el secretario del Real decreto del ministerio de Hacienda fecha 3 del corriente, relativo á los deslindes y amojonamientos de los términos municipales y enterada la corporación dispuso que, á tenor de lo que se previene en el ar-

ículo 7.º de dicho Real decreto, se encargase la comisión de Policía rural de la práctica de los trabajos que se previenen.

Dicha comisión se compondrá de los señores siguientes:  
D. Mateo Melón, Melchor Fernandez, Leandro Torralba y Mariano Herreros: presidida por el Alcalde, señor Rodríguez Paterna, y ayudada de D. Laureano Martínez y cabo de guardas.

Dada lectura á una Real orden del ministerio de la Gobernación, fecha tres del actual, por la que se dispone en su caso primero, que los ayuntamientos remitan á los gobernadores de la provincia un estado comprensivo de las cuentas que están pendientes de aprobación ó despacho; el señor Alcalde se apresuró á manifestar que había contestado en el día de ayer á la susodicha autoridad, que el municipio de Logroño tiene rendidas todas sus cuentas hasta el ejercicio de 1887-88, últimas, que segun la ley puede haber rendido hasta la fecha.

Fueron leídas dos proposiciones relacionadas con el servicio de carruaje para el Juzgado de Instrucción de este partido, una de la sociedad La Unión y otra de los señores Ibarra, Baquero y compañía.

El servicio fué adjudicado á la primera en la cantidad de 14 pesetas por cada viaje, además de las condiciones del pliego.

Con las formalidades de costumbre fueron inutilizadas las obligaciones amortizadas y cupones de vencimientos ya satisfechos, importantes pesetas 10.387'75, todo correspondiente á deuda municipal.

Leída una instancia de los señores Favereau y Boilard, en solicitud de que se les autorice para colocar en la via pública algunos postes para tender el cable conductor para el suministro de luz eléctrica, utilizar las aguas del pantano como fuerza motriz de los artefactos del molino de Samalar, á precio de que no sea excesivo, y ejecutar algunas obras en el cauce del rio de las Fontanillas, previo abono de los daños causados, el ayuntamiento acordó pase á la comisión compuesta por los señores Sengariz, Farias y Fernández.

Dada cuenta de la despedida de vecino que presenta Mauricio Mecolleta, le fué admitida.

Se acordó inscribir en el padrón de vecinos al que lo fué de Santo Domingo, Anastasio Velasco y Alvarez.

Se dió cuenta de la proposición presentada por el industrial de Burgos, Telesforo Perez y Gil para surtir de escobas para la limpieza de la ciudad.

Reconocidas las muestras de escoba presentadas, se desestimó la proposición por no reunir aquellas las condiciones de las que hoy se usan.

Don Alejandro Gonzabal contratista de las obras del depósito para el servicio de las aguas potables que han de surtir á la población, pide se le reciban provisionalmente dichas obras.

Se acordó pasase á informe del señor Ingeniero director de las obras.

Por indicación del señor Infante se trató el punto de si el servicio de policía y el de consumos está bien desempeñado, apesar de hallarse la inspección á cargo de una sola persona, puesto que de ser así había que acordar el sueldo con que se retribuiría al que interinamente desempeñaba este último ó en otro caso nombrar uno, si el trabajo era excesivo para una persona. El acuerdo fué que se estudiase bien la cuestión para resolverla con acierto, cosa que en aquel momento seria espuesto hacer.

Por último, se leyeron algunas cuentas por servicios municipales que fueron aprobadas, levantándose acto seguido la sesión.

**CORRESPONDENCIA.**

**Miranda 7 Setiembre.**—Al ver hoy, á la llegada del primer espress de Madrid, en los andenes de esta estación al director D. Angel Mansi, ocurrioseme la idea, en verdad extravagante, de que si, movido por la curiosidad, se daría por aquí una vueltecita en averiguacion de la causa en cuya virtud dejó de insertar LA RIOJA mi última carta; mas al ver que tranquilamente continuaba su viaje á San Sebastián, caí en la cuenta de que, siendo de suyo D. Angel muy poco curioso, no se habia de inquietar por agenos cuidados ni carta mas ó menos, y de que no trajo otro objeto que el de reunirse á su familia para regresar pronto con ella á Madrid.

También pasará uno de estos dias para San Sebastián el señor Romero Robledo, que, como decia á V. en mi anterior, fué á Comillas á conferenciar con el señor Lopez.

Sigue circulando en ambas direcciones por la via del Norte gran afluencia de viajeros, en su inmensa mayoría portugueses; en los trenes de esta mañana pasaron mas de 150 para Paris y en los de ayer mas de 200 para Medina del Campo y Madrid. Crea V. señor Director, que de ellos no me ocupo; pero en cuanto á las portuguesas le aseguro que todas son feas.

Habiendo dispuesto el ministro de Fomento que, á consecuencia del incendio ocurrido en la estación de Madrid, se instruya expediente al personal de la Inspección del Gobierno, pasó ayer para Madrid el inspector jefe administrativo y mercantil, D. Valentín Alderete, que se hallaba de veraneo en San Sebastian. ¡Vaya unas bromas que gasta el señor Xiquenal ni siquiera deja á las gentes bañarse en paz.

El balneario de Zuazo conserva un lleno completo de bañistas; en los otros de estas inmediaciones van disminuyendo mucho.

Esta pasada noche falleció la esposa del conocido y consecuente republicano, vecino de Miranda, D. Anas-

tasio Ortiz; como sé que los numerosos amigos que tiene en esa provincia han de acompañarle en su profundo pesar, como le acompañan los de aquí, me creo en el deber de comunicarle esta triste nueva.

Suyo afmo. —El Corresponsal.

**Sección de noticias**

Ayer tarde á cosa de las seis, precedido de viento huracanado, descargó sobre esta población y término municipal un horroroso pedrisco, acompañados de truenos y relámpagos que se sucedian sin interrupción, causando bastante daño en todos los hortales, viñedos y olivares, daño que no podemos precisar á la hora que escribimos estas lineas, pero que á juzgar por las piedras que hemos visto han debido ser de consideración.

Los cristales de luceras, ventanas y balcones han sufrido bastante.

Ayer salió para Zaragoza y Madrid nuestro buen amigo D. Hipólito Rodríguez, que vá colocado ventajosamente al Coliseo de Jovellanos.

En el tren de la tarde de ayer, llegó á esta el Doctor Sr. Cospedal y Tomé, especialista de las enfermedades de la matriz.

Durante su corta permanencia entre nosotros, se halla hospedado en casa de nuestro amigo el señor Hernandez Oñate.

Programa de las piezas que ejecutará la música del Regimiento de Burgos, hoy domingo 8 de Setiembre de 7 á 9 de la noche, en el templete del Espolón.

- 1.º Paso-doble, Elegancia.—«Llanos».
- 2.º La Medalla de Oro, Sinfonia.—«Guitner».
- 3.º Fantasía de Bocacio.—«Suppé».
- 4.º El Violin del Diablo, Valses.—«Amós».
- 5.º Estrella, Polka.—«Erviti».

El ayuntamiento y varios vecinos de Samaniego (Alava) han elevado razonada instancia al ministro de Fomento, en súplica de que se suprima el pontazgo establecido en San Vicente, carretera del Estado de Briones á Peñacerrada.

Ha llegado al balneario de Cucho acompañado de su familia el vicepresidente de la diputación Sr. Don Alejo Arnedo.

Se ha hecho cargo de la escuela de Rivaflecha la maestra doña Ana Rubio, nombrada interinamente,

Ha salido para Treviana el señor D. Idefonso San Millan.

El viernes último fué puesto á disposición del Juez de Instrucción de Calahorra, el vecino de aquella ciudad Elias Cordón Viguera, por haber atropellado con el caballo que montaba á la joven Ecequiela Perez Saenz, causándole varias lesiones en la cara y cabeza.

A esta hora, seis de la mañana, empezamos á recibir noticias de los estragos que en el campo hizo la tormenta y la gran cantidad de piedra caída anoche. Todas las huertas han quedado en un estado muy lastimoso, las viñas destrozadas, la poca oliva que habia ha desaparecido en gran parte, hasta los pájaros han perecido en bastante número.

Los labradores que han salido de madrugada á ver los campos, vuelven desconsolados.

**Población del mundo**

De la notable conferencia de M. Grandeaud, tomamos los siguientes curiosos datos, acerca del acrecentamiento del mundo, y por los que se deduce son infundados los temores hasta ahora abrigados, sobre el particular.

La población del globo asciende á habitantes 1.429.000.000, así repartidos.

	millones de hectáreas	millones de habitantes	Por cada 100 hectáreas.
Europa . . . . .	990	328	33'1
Asia . . . . .	4310	758	17'6
Africa . . . . .	3000	206	6'9
Oceania . . . . .	1100	37	3'4
América (N.) . . . . .	2420	72	3'0
América (S.) . . . . .	1780	28	1'3
	13000	1429	10'5

Para que la población sea diez veces mayor en 1000—calcula M. Terville—basta que duplique sensiblemente en 300 años, es decir, que el promedio de progresión anual está comprendido entre dos y dos y medio por mil habitantes.

¿Cuales son actualmente los promedios de progresión anuales?

	Excedente de los nacimientos sobre las defunciones
Suecia . . . . .	15'5 por 1.000
Dinamarca . . . . .	11'1
Alemania . . . . .	10'6
Rusia . . . . .	9'7
Países Bajos . . . . .	9'5
Reino Unido . . . . .	9'2
Noruega . . . . .	8'6
Bélgica . . . . .	8'2
Austria-Hungría . . . . .	7'5
Italia . . . . .	7'1
Suiza . . . . .	6'0
Francia . . . . .	2'3

Aplicando el promedio ánuo de 7 y medio por 100, calcula M. de Terville que la población del globo seria de 2.625.000.000, ó sea 1.750 veces la población actual: es decir, en el año 2.889.200 hombres por hectárea en vez de 10. ¿Y qué son mil años? Treinta generaciones: el intervalo de Annibal á Carlomagno, de Carlomagno á Napoleón.

Redúzcase a una mitad, si se quiere, el aumento de población en mil años; admitamos que no sea más que 850 veces la actual.

Pues para su alimentación se necesitará que la producción de la tierra haya crecido proporcionalmente, es decir, que el suelo cultivado sea 850 veces más extenso, ó que produzca 850 veces lo que hoy produce; lo cual es imposible.

Es inútil preocuparse en cálculos; estos números bastan para dar á conocer el porvenir de la agricultura y la urgencia de mejorarla y aumentar su productos.

Las mas modestas evaluaciones, las que prescinden de cataclismos y guerras, hacen presumir que no es la plétora lo que espera á la humanidad, sino el hambre.

## INTERESANTE

**Precios de suscripción á LA RIOJA para fuera de la capital, tres pesetas trimestre, pago adelantado; trimestre vencido, cobro en el domicilio del suscriptor, cuatro pesetas.**

**Anuncios especiales para nuestros suscritores, á céntimo de peseta la linea.**

### ALCANCE POSTAL

No obstante carecer de importancia, según personas bien informadas, los sucesos de Tanger, nacidos de la venida del sultan á Tetuan, los ministros residentes en Madrid se dicen que han teleografiado á su compañero el señor marqués de la Vega de Armijo, sería muy del caso regresase á Madrid.

Es de creer no guarden relación ambas noticias, máxime después de lo dicho por el señor Torres, mas en la duda ha salido para Tanger el crucero «Castilla» que se hallaba en Barcelona.

La cuestión del ayuntamiento madrileño en lo que se refiere á los concejales suspensos continúa enredándose bastante.

Es sabido que los señores Xiquena y Capdepón tienen criterio muy distinto en la apreciación de las medidas tomadas y por tomar, de aquí sus rozamientos.

Ahora parece ser que el Consejo de Estado, será muy facil que acuerde que los concejales suspensos vuelvan al municipio en vez de ir á los tribunales, noticia que ha producido malísimo efecto en Madrid, y esta resolución traería la dimisión del conde de Xiquena y alguna otra nueva complicación y mas si se enlaza con la surgida entre el Comercio y la empresa del Norte.

El señor Alonso Martinez, aburrido sin duda de que todo el mundo diga de él cosas que él no dice entre las

declaraciones nuevas que ha hecho, se encuentra la de que «solo responde de las declaraciones que vayan autorizadas con su propia firma», y en verdad que á la altura que han llegado los interview, es lo menos que podemos pedir, signo y firma.

La voladura de la fábrica de cartuchos de Amberes, ha causado grandes pérdidas en hombres y dinero. Pasan de 200 los muertos retirados, los heridos son muchos mas, la fábrica ha desaparecido y hay muchos edificios en muy mal estado.

### Servicio particular de LA RIOJA

## TELEGRAMAS

San Sebastian 7—11 n.

Ha llegado por el exprés el señor Mansi. El señor Sagasta ha pasado la tarde con su familia en Goyola. Hay calma completa en política. El Rey ha paseado por Puertas Coloradas.

Esta tarde en medio de un gentío inmenso, con asistencia de la Reina, Infantas, autoridades é invitados tuvo lugar la bendición de la nueva iglesia, parroquia del barrio Antiguo.

Mañana se inaugurará celebrando el Obispo de Vitoria una misa rezada á la que asistirán la familia Real, clero, autoridades y convidados.

Madrid 7.—1'15 m.

(Recibido 8—8'30 mañana)

El incendio de Amberes continúa; grandes esfuerzos para atajarlo. Muchos heridos, aumenta el número de víctimas, grandes pérdidas.

El ministro de la Gobernación ha recibido una carta del señor Alonso Martinez en la que terminantemente niega las declaraciones del corresponsal de *El Imparcial*, tanto los ministeriales como los conservadores se muestran satisfechos.

En la reunión de Barbastro se pedirá la desaparición de los consumos, condonación de Contribuciones y elevación de los aranceles.

Los huelguistas de Londres van reanudando sus trabajos.

Ultimas noticias confirman es inexacto que en Vigo se haya presentado la fiebre amarilla; hay sí fiebres gastro-intestinales.

Censúrase las medidas adoptadas por Portugal, interrumpiendo las comunicaciones.

Reina gran animación en Barbastro, concurrencia, el meeting de hoy será presidido por el señor Bayo. Se cree resultará un acto importante.

La familia Real paseó ayer por el mar á bordo de la falúa «Guipuzcoana».

COLEGIO POLITÉCNICO RIOJANO del Sagrado Corazón de Jesús Ntra. Sra. del Carmen y San Bernabé.

Debiendo dar principio la matrícula para el curso académico de 1889 á 1890 el día 1.º de Septiembre próximo, los alumnos internos y los aspirantes al nuevo ingreso en este Colegio deberán avisar á esta Dirección en tiempo oportuno del grupo de asignaturas que desean cursar, á fin de que el 1.º de Octubre puedan hacer su entrada en este Establecimiento, disfrutando los derechos de matrícula ordinaria.

Llegado el tiempo de adjudicar entre los aventajados jóvenes que carecen de recursos las plazas de mérito y auxilio que anualmente concede el Director del Colegio, por las que solo se abona como pensión una peseta diaria, los aspirantes presentarán su petición en carta solicitud antes del 20 de Septiembre á fin de que los agraciados preparen el manifiesto de reglamento señalado con el número que se le designe.

Los señores padres, tutores ó encargados de los aspirantes pueden pedir cuantas instrucciones crean oportunas al efecto.

Logroño 25 de Agosto de 1889.— El Director, *Alejandro Baudor*. t. 197.

### AVISO AL PÚBLICO

Con motivo de la corrida de toros que se verificará el día 21 del corriente mes, se compran caballos para la pica, en casa de Genaro Muriente, Mayor 76, Logroño.

TABACO

HABANO Y FILIPINO

espendeduria especial

PORTALES, 118.

ESPOSICIÓN DE NOVEDADES

**VIUDA É HIJOS DE RIVAS**

72, Mercado, 74—LOGROÑO.

Representantes exclusivos de la gran fábrica de pianos de P. Perales en Zaragoza. Los instrumentos contruidos en esta casa son de escogidas materias de cuerdas cruzadas con marco completo de hierro, verticales y oblicuos, reunen grandes y dulces voces y firmeza de afinación aun en los países más calurosos; ésta casa ha resuelto el problema de construir bien y con marco de hierro, último modelo copiado en Paris á cuerdas cruzadas candelabros con dos luces, pesetas 900.

Para más detalles, portales 72, Logroño. La fábrica garantiza todos sus instrumentos por 8 años todo lo que dependa de su construcción tiempo mas que suficiente para la completa seguridad del instrumento.

Única casa en Zaragoza para reposiciones de coía. Accesorios para pianos y toda clase de música.

de ingreso presentarán una certificación de la partida de bautismo expedida por el Juzgado municipal respectivo.

Todos cuantos detalles deseen conocer los señores padres ó encargados, se les proporcionarán por la Dirección del Colegio.

Logroño 26 de Agosto de 1889.— El Director, *Luis de Olavarrieta*.

**SE VENDE** en buenas condiciones; una caldera-alambique para vino ú orujos una mesa escritorio con cuatro pupitres, de nogal, un carro piperio, con toldo casi nuevo, una prensa de cubillo para uva y una caja de hierro de moderna construcción para guardar caudales.

En la administración de este periódico darán razón.

**La curación de la Tisis** Las pildoras anti-septicas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de Paris, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, despues de rigurosas comprobaciones, que con las **Pildoras anti-septicas del doctor Audet** se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. **Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.** Remedio para quince dias, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al **Instituto Audet**, Ferraz 66, Madrid.

**Don Francisco E. Valverde**

PROFESOR DENTISTA

Fonda del Comercio.—LOGROÑO

Precio de las dentaduras artificiales

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 4 de la tarde.

VINOS TINTOS

del

**Excmo. Sr. Marqués de Riscal**

Cosecha de 1884

PESETAS 2'50 BOTELLA

Caja de 25 botellas, pesetas 60  
Id. 12 id. id. 30

Depósito en Logroño Confitería y Repostería de Mariano Lucia, sucesor de D. Eulogio Perez Peña, Portales, 86.

Si se devuelven los cascos vacíos se abonarán por cada uno, pts. 0'25

**Dependiente**

Se necesita uno de buenas referencias, práctico en leer y

escribir para un establecimiento de esta capital.

Para más detalles en esta redacción

**Pastillas y pildoras Azoadas**  
PARA LA TOS  
y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros bronquitis, asma, etc. á 1/2 y 1 p. caja

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid.—DR. MORALES, especialista en sífilis, venereo, esterilidad e impotencia.

**CAFE NERVINO MEDICINAL**  
Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago del vientre y los de la infancia á 3 y 5 pesetas caja.

**PÍLDORAS LOURDES**

el mejor purgante antibilioso y depurativo, acción fácil, segura y sin irritar.—1 peseta caja.

**IMPOTENCIA DEBILIDAD** Espermatorrea esterilidad, cura segura exenta de todo peligro con las célebres pildoras tónico-genitales del Dr. Morales, á 7'50 caja. Va por correo.

## AVISO

### AL PUBLICO LOGROÑÉS.

*El Doctor Dentista D. Juan Garaita*

Cumpliendo la promesa que hizo en Junio último, cuando tuvo la honra de permanecer ocho dias entre vosotros, de hacer una nueva expedición á esta Ciudad, con objeto de complacer á todas aquellas personas que dada la premura del tiempo cortísimo que estuvo en la localidad no pudieron ser operadas; tiene el honor de anunciar á sus amigos y parroquianos que desde este dia le tiene á su disposición, hasta fin del mes actual.

Como algunas personas por temor á sufrir la extracción de raíces no se deciden á ponerse nuevas dentaduras, avisa dicho doctor á sus nuevos clientes que se colocarán las nuevas dentaduras sobre las raíces de las antiguas, sin que tenga por tanto que sufrirse operación ninguna.

Como tanto se ha visto y se está viendo tocante á anunciar «cualquiera notabilidad» para así explotar al público con sus fabulosos precios, me parece que es de mi deber dar á conocer al público lo que cobro en toda clase de operaciones.

**Precios de los dientes.**—Siete pesetas y media, diez pesetas y media cada diente.

**Empastes.**—Dos pesetas y media, cinco pesetas y diez pesetas.

**Orificaciones.**—Veinte y cinco pesetas y cincuenta pesetas cada orificación.

**Operaciones.**—Según la configuración de la boca, desde dos pesetas y media hasta diez pesetas cada operación por difícil que sea.

Lo mismo las dentaduras que las orificaciones y empastes, sistema «Norte americano» (lo mas moderno hasta el dia).

Ofrece su gabinete en el Hotel del Universo, situado en el Muro de los Reyes.

Consulta de **nueve á una** de la mañana y de **tres á seis** de la tarde.

Tiene establecido su gabinete en Bilbao, calle de la Tendería, número 15, 2.º, encima de la re-  
lojería del señor Pícaza.

Gran fábrica de construcción de camas de hierro

MOVIDA Á VAPOR

de

**SALUSTIANO MARRODAN**

Reuniendo esta fábrica todos los adelantos del dia, es por lo que vende sus camas y jergones de hierro á los precios más baratos conocidos.

Hay camas desde 7 pesetas y jergones desde 11 pesetas en adelante.

Calle de las Delicias, esquina á la de Soria

LOGROÑO.

## L' UNION

Compañía francesa de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en Paris, 15, Rue de la Banque.

CAPITAL, RESERVAS Y PRIMAS Á COBRAR

**72 millones 646 mil pesetas**

A SABER:

Capital Social. . . . . **10.000.000** Pesetas  
Reservas. . . . . **5.845.000** »  
Primas en Cartera. . . . . **56.801.000** »

61 AÑOS DE EXISTENCIA.

Esta Compañía reconocida por Real orden y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de **146 millones de Pesetas.**

SUCURSAL ESPAÑOLA:

Barcelona: Paseo de Colon y calle de la Merced, 20, 22 y 24.—Dirección particular en Madrid, Carmen, 10.  
Subdirectores en todas las provincias.  
Subdirector de la provincia de Logroño, D. Julian Hermosilla, Muro de San Blás, núm. 2.

## COMPAÑIA COLONIAL

Premiada en la Exposición de Barcelona con

CUATRO MEDALLAS DE ORO

CHOCOLATES.—CAFÉS MOLIDOS.

TAPIOCA.—BOMBONES.

Depósito general: CALLE MAYOR, 18 y 20

SUCURSAL: MONTERA, 8

MADRID

## LA CALVICIE HA MUERTO



*Pomada prodigiosa Vega,* para hacer nacer el pelo y las barbas, de Ferrando y Martínez.

Con el uso de este producto, según marga la intrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. **A los 20 dias** nace bello en los sitios que ha habido pelo; bello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individualidades. El que prueba una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precio de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 191, entresuelo.—VALENCIA.

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, «dirigiéndose á la casa central».

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.

**MATRIZ Y LARINGE.**—Doctor Bustamante, Ayudante de Clínica de enfermedades de la mujer del Hospital de la Princesa, Mayor, 37.

## CONTRA INCENDIOS

*Electro-aviso.*—Aparato que avisa con oportunidad el comienzo de un fuego.

Indispensable á los comerciantes, almacenistas y particulares.

Su coste lo pone al alcance de todas las fortunas.

Unico representante en esta provincia, D. Lorenzo Moreno, calle de San Blás, núm. 32, tienda.

## DOLORES DE MUELAS

Se quitan con los **Cigarrillos Nédelec**, sin mas que tener el humo en la boca el mayor tiempo posible.

Se venden en estuches al precio de 2 pesetas los grandes y 1'25 los pequeños.

DEPÓSITO EN LOGROÑO

Farmacia de **D. D. Presa**, Mayor, 95. En la misma Farmacia se expenden las cápsulas de **Morrhoul** sustitutivas del Aceite de hígado de bacalao, sobre todo en la actual época.

La imprenta de este periódico, posee variados y elegantes tipos, y un bien surtido almacen de papeles y sobres para toda clase de trabajos tipográficos.

## PÉRDIDA

En la tarde del 29 se perdió una cadena y medalla de oro de la virgen de los Dolores, en el paseo de los Reyes, portales ó puente de hierro.

Al que presente dicho objeto á doña Rosario Marron, se le gratificará, Muro de San Blás, 4, 3.º

## En inmejorables condiciones

PARA UN REGALO.

Se vende una magnífica mesa-criterio, toda de nogal, nueva, con cinco grandes cajones á cada lado, rodeada de bonita barandilla.

Muro de Carmelitas, 8, entresuelo

## TRASLADO

La numerosa parroquia que se surte de muebles y sillas de paja en los talleres y almacen sitios en la calle mayor número 129, podrá hacerlo en lo sucesivo en la calle de Sagasta, número 8 adonde se han trasladado.



Se reciben esquelas para este periódico hasta las seis de la mañana, desde tres á treinta pesetas.

Imp. de F. Martínez.—Logroño.